



Signos vitales

Alberto Aguirre

✉ alberto.aguirre@eleconomista.mx

Sindicatos y empleadores

Del mundo del trabajo, la única ausencia notoria: la CATEM de **Pedro Haces** se abstuvo de firmar la convocatoria, aunque hubo dirigentes gremiales —principalmente de la Coparmex— que insistieron en su incorporación. Pedro Haces tiene otra agenda e intereses contrarios a muchos de los sindicatos que acudirán puntuales a un primer encuentro público con los principales empleadores del país.

Al margen de las instancias oficiales —aunque este proceso ha sido acompañado por el diputado federal morenista **Alfonso Ramírez Cuéllar**—, los principales actores productivos han trabajado para activar un Consejo Nacional Económico, Social y Ambiental, además de identificar las oportunidades para el mejoramiento de la productividad laboral. Este esfuerzo destaca, igualmente, por el involucramiento de una nueva generación de figuras sindicales y liderazgos empresariales capaces de generar sinergias.

“Diálogo social en acción” se denomina esta iniciativa sin precedentes en la Cuarta Transformación, que contará con la participación confirmada de por lo menos 35 representantes de sindicatos y corporativos que concretarán los acuerdos cocinados durante el último cuatrimestre.

Ambas partes iniciaron contactos con un objetivo común: evitar que la reforma del Infonavit cancelara la integración tripartita en el órgano de gobierno de la institución encabezada por **Octavio Romero Oropeza**. Las propuestas cuatroteístas en materia laboral —la reducción de la jornada laboral y el incremento al salario mínimo—, así como las amenazas generadas por la imposición de aranceles y la próxima renegociación del T-MEC también han sido puntos de contacto.

El tripartidismo, ¿extensivo a otros ámbitos de la vida productiva, el desarrollo sostenible, inclusión y justicia social? Al final de una intensa jornada de trabajo, los representantes de ambos sectores deberán firmar la tarde de este lunes un memorándum de entendimiento para instaurar el Consejo Económico y Social, como espacio permanente de concertación.

El secretario del Trabajo, **Marath Bolaños** y el representante de la OIT para México y Cuba, **Pedro Américo Furtado de Oliveira**, fungirán como testigos de honor.

Efectos secundarios

FÉRTILES. La terminal intermodal de carga más grande de México estará asentada en Pesquería, Nuevo León. La inversión inicial de 250 millones de dólares detonará más de 2,300 empleos directos e indirectos y sus impulsores —la firma Bullmatik— estima que podrá comenzar operaciones justo dentro de 12 meses, enfocada al manejo de materiales a granel, lo que permitirá optimizar las cadenas de suministro de industrias estratégicas como alimentos, plásticos, químicos y energéticos.

¿**ATRAPADOS?** El exgobernador de Michoacán, **Silvano Aureoles Conejo**, cuenta con la protección de la justicia federal, aunque deberá rendir cuentas por los 3,000 millones de pesos presuntamente desviados durante su gestión. Recientemente, el exmandatario obtuvo una suspensión definitiva por parte de la jueza Jovita Vargas Alarcón, medida, que, si bien no lo absuelve, sí retrasa su comparecencia ante la justicia. La Fiscalía General de la República denunció a la juzgadora por obstrucción y mientras, otros presuntos involucrados en los desvíos, como **Miguel Alonso Olamendi** o **Carlos Maldonado**, ganan tiempo...

GALARDÓN. **Marinela Servitje**, presidenta de Siete Colores, firma dedicada al desarrollo de espacios culturales interactivos, se convirtió en la primer mexicana en recibir el reconocimiento Chair's al liderazgo por la American Alliance of Museums (AAM), que aglutina a más de 4,000 instituciones. Este reconocimiento destaca a personas, programas e instituciones que han tenido un impacto significativo en el mundo de los museos a nivel internacional.